

Uniformes de la enfermera durante las distintas etapas de su formación, en la provincia de Cienfuegos.

MSc. Maritza M. Fundora González¹, Lic. Lourdes Hernández Puyol², MSc. María Isabel Ledesma Ferrer³, Lic. Mary Lidia Soriano Najarro⁴, MSc. Miriam del C. Martín Ojeda⁵

¹Universidad de Ciencias Médica “Dr. Raúl Dorticós Torrado”/Departamento Enfermería, Cienfuegos, Cuba, enfermería7127@ucm.cfg.sld.cu

²Universidad de Ciencias Médica “Dr. Raúl Dorticós Torrado”.

³Universidad de Ciencias Médica “Dr. Raúl Dorticós Torrado”/Departamento Enfermería, Cienfuegos, Cuba, enfermería7107@ucm.cfg.sld.cu

⁴Licenciada en Enfermería. Universidad de Ciencias Médica “Dr. Raúl Dorticós Torrado”. Cienfuegos. Cuba, enfermería7123@ucm.cfg.sld.cu

⁵Licenciada en Enfermería. Universidad de Ciencias Médica “Dr. Raúl Dorticós Torrado”. Cienfuegos. Cuba, enfermería7122@ucm.cfg.sld.cu

RESUMEN

En Cuba la formación de enfermería se inicia en el año 1902 con la creación de la primera escuela de enfermería en la Habana. Año 1960 - 1962 se inician los primeros cursos de Auxiliares de Enfermería estableciéndose un uniforme y su uso era de estricto cumplimiento, comenzando la evolución histórica de la docencia técnica en enfermería en el país y en Cienfuegos. **Objetivo:** Describir los uniformes de enfermería durante las distintas etapas de su formación, en la provincia de Cienfuegos. **Método:** Se realizó un estudio descriptivo y retrospectivo sobre los hechos históricos más importante de esta formación y el uso del uniforme en las distintas etapas por las que transitó. Para la recopilación de la información se realizó la consulta de documentos escolares, fotográficos, así como testimonios de profesionales que cursaron esta formación. **Resultados:** se confeccionan uniformes de tamaño pequeño como prototipo de los originales usados en cada etapa. **Conclusiones:** El uniforme en la enfermería ha existido desde el año 1960. Se ha modificado siete veces en el tránsito por las distintas etapas de la formación. En la etapa de dificultades económicas para el país se garantizaron los uniformes a los estudiantes. El uso correcto de este debe preservarse como insignia que identifica a los estudiantes de enfermería.

Palabra clave: enfermería; formación; uniformes de la enfermera.

I-INTRODUCCIÓN

En Cuba la formación de enfermería se inicia en el año 1902 con la creación de la primera escuela de enfermería en la Habana. La carencia de documentos que recogiera estos hechos tan importantes, y con ello el desconocimiento del tema, hacen que en 1997 el Centro Nacional de Perfeccionamiento Técnico “Fermín Valdés Domínguez” asume el proyecto de elaborar un libro que recoja la evolución histórica de la docencia técnica en enfermería en el país, descentralizándose para ello en las distintas provincias dicho proyecto.

La realización de esta investigación nos permitió conocer los momentos históricos de la formación de los recursos humanos en enfermería a partir de 1960 al 2004, en la provincia de Cienfuegos; y con él, el uso del uniforme en las distintas etapas por las que transita esta formación, hasta que concluye la misma, en el Instituto Politécnico de la Salud en el curso escolar 04/05. Con el reinicio de esta formación técnica en el curso escolar 2013/14, se utiliza un nuevo uniforme escolar

Por todo lo antes expuesto y teniendo en cuenta que nuestros estudiantes se ven influidos por los dictados de la moda y se transforma el uniforme escolar, consideramos oportuno divulgar entre nuestros jóvenes que el uniforme escolar siempre ha caracterizado a los estudiantes de enfermería y que el uso correcto del mismo debe preservarse. Con este trabajo nos planteamos como Objetivo General: Describir los uniformes de la enfermera durante las distintas etapas de su formación, en la provincia de Cienfuegos.

II-MÉTODO

Se realizó un estudio descriptivo y retrospectivo sobre los hechos históricos más importante de esta formación y el uso del uniforme en las distintas etapas por las que transita, se confeccionaron uniformes de tamaño pequeño como prototipo de los originales usados en cada etapa. Para la recopilación de la información se realizó el análisis documental de documentos escolares, fotográficos, así como entrevistas a profesionales que cursaron esta formación, los cuales se consideraron testimonios.

III-DESARROLLO

Entre los años 1960-1962 nuestra ciudad como Distrito Regional Cienfuegos de la antigua provincia las Villas contaba ya con dos hospitales, uno Regional General y otro Materno Infantil, surge entonces la necesidad de formar los recursos humanos necesarios, habilitándose los primeros cursos de Auxiliares de Enfermería, con una duración de 6 meses en el hospital "Héroes de Playa Girón". Las actividades prácticas se realizaban en el hospital, banco de sangre, laboratorio y hospital materno. Para estas actividades asistenciales se utilizaba como uniforme: vestido blanco de manga corta con emblema circular con el símbolo de la salud, zapatos negros, medias de nylon largas.

Con el desarrollo de la Docencia Médica Media Nacional, se crean en las provincias las escuelas de Enfermería; es por ello, que en octubre de 1964 en Cienfuegos se funda la escuela de Enfermería "Victoria Brú Sánchez". En la cual regía un reglamento de matiz semi-militar que normaba la disciplina general. El uso del uniforme era de estricto cumplimiento y poseía características distintivas.

Se utilizaba como uniforme una bata blanca para las actividades teóricas. En el caso de las actividades prácticas las estudiantes de los cursos de Enfermera General (Complementación Plan II) utilizaban un vestido de torso largo de color rosado, mangas cortas ajustadas con yugos, y como complemento cuello supuesto, delantal blanco cruzado en la espalda, y la cofia de forma triangular, esta última constituía la moral de la enfermera, de cometerse indisciplinas como llegadas tardes, salidas antes de hora, la sanción impuesta era retirar esta por una semana, quince días o un mes (la enfermera

había perdido la moral) también formaba parte del uniforme, zapatos blancos de tacón alto y recto, puntera redondeada y medias finas largas de nylon. (Figura 1)

En el caso de las Auxiliares de Enfermería General y Pediátrica el uniforme tenía características similares, pero se diferenciaba porque este estaba compuesto por blusa blanca mangas cortas con rayas finas azules, saya acampanada blanca con peto de igual color, cruzado en la espalda, cuello supuesto, la cofia y el calzado era igual. (Figura 1)

El uniforme debía ser usado cuatro dedos por debajo de la rodilla, si al chequearse el porte personal las estudiantes no cumplían este requisito, el dobladillo era desprendido en la formación y debían asistir así, al área asistencial, esto era señal de haber violado el reglamento escolar.

Una vez graduadas el uniforme era distinto, para el caso de las enfermeras se utilizaba vestido blanco de mangas cortas ajustadas con yugos, abierto al lado con ocho botones de nácar, para el invierno se utilizaba una capa de paño de fieltro de color azul Prusia, por dentro color rojo. El uniforme de gala era igual pero con mangas largas, zapatos de tacón alto, medias finas de nylon y cofia, el de las auxiliares era igual, pero se diferenciaba de las primeras por seis botones. (Figura 1)

Figura 1. Uniformes de estudiantes y graduadas de 1960-1983



En los años 70 se suceden una serie de cambios en el país, pues el momento histórico-social y económico que se presentaba era otro. Es a partir del año 1976 que el reglamento y el uniforme sufren modificaciones, el primero deja de tener las características semi-militar, todas aquellas normas rígidas fueron modificándose progresivamente, la relación alumno instructora eran más flexibles dentro de las normas de respeto y la educación formal. El uniforme ahora estaba compuesto por vestido mangas cortas con vista y abotonadura al frente hasta poco más abajo de la cintura, cuello redondeado y dos bolsillos en la parte anterior e inferior, de color rosado para enfermería general y azul para auxiliares, este debía utilizarse en el área práctica y en la teoría. El calzado cambió de modelo, ahora eran de cuñas y como único complemento del uniforme; la cofia, tipo palomita.

Con el inicio del curso escolar 1978-1979 comenzó un proceso de unificación de dos centros de docencia médica media en la provincia; la Escuela de Enfermería y la de Técnicos. En esta etapa transitoria ambos centros trabajaban de forma paralela y conjunta, pero manteniendo aún sus características y especificidades.

Es entonces, en vísperas de la inauguración del Hospital Clínico Quirúrgico Docente "Dr. Gustavo Aldereguia Lima", que se plantea la necesidad de formar un mayor número de alumnos para las carreras técnicas de la salud, fundamentalmente Enfermería, y se inaugura el 24 de diciembre de 1979 el Instituto Politécnico de la Salud con el alumnado que procedía de ambas escuelas.

A partir de la inauguración de este centro docente, se aplicó una nueva estructura y comenzó a regir un nuevo reglamento escolar y otro uniforme, estos dos últimos, eran similares al establecido por el MINED para la secundaria básica en el campo; en el caso del uniforme, solo variaba el color; para las

hembras, este estaba conformado, por una saya short con botones a un lado de color violeta oscuro, blusa de cuello y mangas cortas de botones al frente y un bolsillo pequeño, de color violeta claro, la que debía colocarse por dentro de la saya, el mismo era utilizado en la teoría; para cualquier actividad extradocente, incluyendo el pase, debía usarse la corbata que tenía el color de la saya y del pantalón, durante el invierno se utilizaba una chaqueta de color violeta oscuro con dos bolsillos delanteros, abotonados por broche y ajustado con un cinto de igual color, para las actividades prácticas, se hacía uso del uniforme descrito anteriormente (azul y rosado para las hembras). (Figura 2) Los varones debían asistir con el pantalón violeta y la bata de color blanco. El calzado cerrado y de color negro con medias escarpines blanca. Este uniforme se mantiene hasta el curso 91-92 en que de nuevo fue modificado.

Figura 2. Uniformes de estudiantes de teoría y práctica



Debemos destacar que en los año 80 el uniforme del personal de enfermería graduado también presentó modificaciones, ahora era asignado por el nivel central por primera vez en la historia de la enfermería, este lo conformaba un vestido blanco de cuello, mangas cortas con botas, bolsillos laterales ajustado con una banda por dos botones detrás, juego de pantalón y blusa con igual modelo del vestido, zapatos blancos de cuña, y cofia. (Figura 3) Para la atención primaria era igual, excepto para actividades de terreno, donde se utilizaba el pantalón de color azul oscuro y zapatos negros, para el invierno se utilizaba abrigo elástico de color azul oscuro por fuera y rojo por dentro, abierto al frente con botonadura y dos bolsillos laterales, el módulo contemplaba además reloj pulsera (marca Seiko), bolígrafo metálico con respuesto bicolor, medias finas panty, presillas grandes para la cofia, betún blanco, negro y cepillo. Actualmente este se mantiene.

Figura 3. Uniformes de graduadas 1983-2019.



En el curso escolar 89/90 inicia el primer curso de licenciado en enfermería, de nivel 12 grado y con él un nuevo uniforme, conformado por saya azul oscuro de tachón al frente, la bata de color azul claro de tres

bolsillos y un tachón detrás, para los varones pantalón azul oscuro y la bata con iguales característica a la de las hembras.

Para el curso escolar 92/93 debido a las dificultades económicas que presentaba el país fue necesario cambiar el uniforme de los estudiantes, se sustituye la saya short por la acampanada que posteriormente desaparece y comienza a usarse la de tachón al frente, manteniéndose el color violeta oscuro y con carácter definitivo, el uso de la bata blanca en las actividades prácticas y teóricas. (Figura 4) En el caso de los varones se mantiene igual, pantalón violeta oscuro y bata blanca.

Figura 4. Uniformes de estudiantes de teoría y práctica 1992-2005.



En los inicios de los años 2000 debido a una emergencia nacional, se realizan modificaciones al Plan de estudio, para los alumnos de los Institutos Politécnicos de la Salud, que iniciaron estudios en los cursos escolares 98/99 - 99/00, y se autoriza adelantar las dos últimas graduaciones de este tipo de enseñanza entre ellos enfermería técnica, desapareciendo esta formación y con ella este último uniforme en el curso escolar 04/05.

Con el reinicio de la formación técnica en enfermería en la provincia, en el curso escolar 2013/14, se utiliza un nuevo uniforme escolar, se sustituye el color de la saya anterior por el azul oscuro, que más tarde cambia nuevamente su color por el carmelita, manteniéndose el uso de la bata blanca, este último uniforme comienza a utilizarse en el curso escolar 2016/17 y actualmente se mantiene.

Figura 5. Uniformes de estudiantes y graduadas en las distintas etapas de formación.



IV-CONCLUSIONES

El uniforme escolar de los estudiantes de enfermería en Cienfuegos siempre ha existido desde que se inició el primer curso en el año 1960. Ha sufrido siete modificaciones en las distintas etapas por las que ha transitado esta formación. En las etapas más difíciles que tuvo que enfrentar el país por las dificultades económicas, en los años 90, se garantizó que cada uno de nuestros estudiantes tuviera uniformes. El uso correcto de este debe preservarse como insignia que identifica a los estudiantes de enfermería.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- 1- Tovar, E.M. Testimonio Directora del primer curso de Enfermeras en 1960. 1999.
- 2- Alpizar Fernández, A.P. Testimonio enfermera graduada del primer curso en 1960, y profesora del Instituto Politécnico de la Salud. 1999.
- 3- Pérez Fleites, G.G. Testimonio de la Enfermera Instructora de la Escuela de Enfermera Victoria Brú y Fundadora del Instituto Politécnico de la Salud de Cienfuegos. Año 1999.
- 4- López Vega, O. Testimonio de la Lic, subdirectora de la Escuela de Enfermera “Victoria Brú”. Cienfuegos en 1964. Año 1999
- 5- Osés Gutiérrez, N. Testimonio de la Lic, responsable de los cursos plan II Enfermería General y Pediatría del 66 al 68 en la Escuela Victoria Brú. Año 1999
- 6- Ricardo Abreu, C. Testimonio de la Lic., enfermera graduada en el año 1959, Instructora en el año 67 de la Escuela Victoria Brú. Año 1999
- 7- Carmen Gregoria Mencía Gonzáles, C.G. Testimonio de la Lic. Directora de la Escuela de Enfermería Victoria Brú en el año 1973 y fundadora del Instituto Politécnico de la Salud de Cienfuegos. Año 1999
- 8- Lorenzo Martínez, C.E. Testimonio de la Lic. Directora de la Escuela de Enfermería Victoria Brú en el año 1978 y fundadora del Instituto Politécnico de la Salud de Cienfuegos Año 1999.
- 9- Quintana Méndez, A. Profesor de Enseñanza general (Historia) de la escuela de enfermería Victoria Brú Sánchez y fundador del Instituto Politécnico de la Salud de Cienfuegos. Año 1999.
- 10- García Guevara, G. Testimonio de la Lic. Instructora de la escuela de enfermería Victoria Brú, profesora fundadora del Instituto Politécnico de la Salud. Año 1999.
- 11- Terry Herrera, I.B. Testimonio de la Lic. Subdirectora de Trabajo Educativo del Instituto Politécnico de las Salud en los años 90. Cienfuegos. Año 1999
- 12- López Villavicencio, A. Testimonio de la Lic. Profesora fundadora del Instituto Politécnico de la Salud de Cienfuegos. Año 1999.
- 13- Quintana Menéndez A, González Deiro A. Historia del Instituto Politécnico de la salud de Cienfuegos. Año 1986-87
- 14- Rodríguez Álvarez, N.I. Conversación personal con la Lic. Profesora fundadora. Secretaria Docente del Instituto Politécnico de la Salud. Año 2003.
- 15- Montenegro Arias, L. Testimonio de la Lic Profesora de Enfermería. Año 2015
- 16- Martín Ojeda, M. Testimonio de la Lic Profesora de enfermería técnico 9no grado. Año 2018.
- 17- Cabrera Rodríguez, H. Testimonio de la Lic Jefe de carrera de Enfermería. Año 2018